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Ort Coubertinsaal des Landessportbundes Berlin,  
Jesse-Owens-Allee 3, 14053 Berlin 

Teilnehmer gemäß geführter Anwesenheitslisten 

Beginn 19:32 Uhr Ende 21:16 Uhr 
 

Tagesordnung 
 

1. Begrüßung und Feststellung der satzungsgemäßen Einladung 
2. Grußworte 
3. Feststellung der anwesenden Mitglieder und deren Stimmberechtigung 
4. Genehmigung der Niederschrift über den ordentlichen Verbandstag vom 22. März 2018 
5. Aussprache über die Berichte der Präsidiumsmitglieder und der Beauftragten des LTV 

Berlin 
6. Bericht der Kassenprüfer 
7. Kenntnisnahme des Haushaltsabschlusses 2018 
8. Entlastung des Präsidiums 
9. Wahlen 

 9.1  Bestätigung der Zuwahl(en) zum Präsidium (u.a. Lehrwart) 
 9.2  Wahl von 2 VerbandstagsleiterInnen für die Jahre 2020 und 2021 

10. Beratung und Beschlussfassung zum Haushaltsplan 2019 
11. Beratung und Beschlussfassung über Anträge* 

 11.1  Antrag auf Änderung der Satzung in §15 Auflösung des Verbandes 
 11.2  Antrag des LTV-Präsidiums auf Ausschluss eines Mitgliedes 

12. Verschiedenes 
 

Beschlüsse ( Ja-Stimmen : Nein-Stimmen : Enthaltungen ) 
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1. Begrüßung durch die Verbandstagsleitung und Feststellung der 
satzungsgemäßen Einladung 
● Franz Allert begrüßt auch im Namen von Thomas Wehling die Teilnehmer des 

Verbandstages. 

● Die form- und fristgerechte schriftliche Einladung zum Verbandstag wird festgestellt: 

○ Die Veröffentlichung der Einladung geschah mit der Januar-Ausgabe des 
Tanzspiegels am 17. Januar 2019. 

○ Die schriftliche Einladung wurde an die Vereine am 12.12.2018 verschickt. Eine 
weitere schriftliche Einladung ging den Vereinen am 06.02.2019 zu. 

Die satzungsgemäße Einladung wird festgestellt. Es ergeht kein Widerspruch. 

● Sven Tschirley, Götz Moser und Beate Franke sind entschuldigt. 

● Eva Maria Sangmeister übernimmt die Protokollführung. Franz Allert teilt mit, dass die 
Protokollführung durch einen Tonmitschnitt unterstützt werden soll. 

● Es werden Fotoaufnahmen für den LTV Berlin gemacht. 

Es ergeht kein Widerspruch. 

2. Grußworte 
● Thorsten Süfke begrüßt die Teilnehmer des Verbandstages. Er begrüßt weiterhin den 

neu gewählten Präsidenten des LSB Berlin, Thomas Härtel. Ebenfalls werden begrüßt: 
das Ehrenmitglied Ursula Stiller sowie Monika Keller. Thorsten Süfke bedankt sich für 
die Versammlungsleitung bei Franz Allert sowie Thomas Wehling. 

● Es wird das adaptierte Tanzsport-Motiv der Image-Kampagne des LSB Berlin  
vorgestellt, das als Werbemaßnahme für unseren Sport genutzt werden soll. Es ergeht 
ein Dankeschön an Nils Benger und Anne Retzlaff für die Umsetzung.   

● Udo Rosanski wird für seine langjährige ehrenamtliche Tätigkeit als Vereinsvorsitzender 
der TSG Residenz mit der Ehrennadel in Silber ausgezeichnet. 

● Thorsten Süfke erinnert an die Tanzsportler, die seit dem letzten Verbandstag 
verstorben sind. Er nennt stellvertretend Brigitta Glöckner als prägende Persönlichkeit 
des Berliner Tanzsports. Die Teilnehmer des Verbandstages gedenken der Verstorbenen 
mit einer Schweigeminute. 

● Thomas Härtel richtet seine Grüße an die Teilnehmer des Verbandstags und weist auf 
die politischen Schwerpunkte des Landessportbundes für die Zukunft hin. 

●  Als Werbemaßnahmen werden "Das habe ich im Sport gelernt" sowie "Gib uns dein 
Talent" erwähnt und vorgestellt. 

● Die Herausforderung der letzten Jahre durch die angespannte Turnhallensituation 
wurde inzwischen gemeistert. Eine wachsende Stadt benötigt mehr Sportstätten, so 
eine der Kernforderungen des LSB Berlin an die Politik. 

● Es sollen stärker ressortübergreifende Themen innerhalb des organisierten Sports 
angelegt werden, u.a. Gesundheit. In diesem Zusammenhang wird die Kampagne 
"Berlin hat Talent" erwähnt. 

● Die Vielfalt des Sports soll in Zukunft deutlicher zur Geltung kommen. 



P r o t o ko l l  d e s  Ve r b a n d s t a g e s  v o m  1 1 .  A p r i l  2 0 1 9  
  

 

Landestanzsportverband Berlin e.V.  Version vom: 16.07.2019 
Protokoll des Verbandstages 2019   Seite 3 von 7 

● Die Unterstützung der Verbände und Vereine durch den LSB muss noch optimiert 
werden, insbesondere zu den Vereinen. 

● Es wird verstärkt an der Endbürokratisierung gearbeitet und der LSB wird das Ehrenamt 
im Sport weiter unterstützen und fördern. 

3. Feststellung der anwesenden Mitglieder und deren Stimm-
berechtigung. 
● Von 195 möglichen Stimmen sind 97 anwesend. Die Mehrheiten sind 

○ 49 Stimmen für einfache Mehrheiten 

○ 65 Stimmen für 2/3-Mehrheit 

Thomas Wehling übernimmt die Sitzungsleitung 

4. Genehmigung der Niederschrift über den ordentlichen Verbandstag 
vom 22. März 2018 
● Die Niederschrift über den ordentlichen Verbandstag aus 2018 ist am 10. Januar 2019 

veröffentlicht worden. Darauf wurde gesondert hingewiesen. 

Die Niederschrift wird ohne Einwände genehmigt. Die 
Beschlussfassung erfolgt einstimmig. 

Stimmenverhältnis: 97 / 0 / 0 
97 Stimmen anwesend 

5. Aussprache über die Berichte der Präsidiumsmitglieder und der 
Beauftragten des LTV Berlin 
● Das Verbandstagsheft in seiner finalen Version wurde am 8. April 2019 auf der 

Homepage des LTV Berlin veröffentlicht. 

 5.1  Bericht des Präsidenten 

● Thorsten Süfke ergänzt seinen Bericht mit dem Spruch "Wir können Weltmeister!": 
Fabian Wendt und Anne Steinmann wurden bei den Senioren I S-Standard Weltmeister. 
Die nächste WM Senioren I S Standard findet am Samstag des Blauen Bandes 2019 
statt. 

● Weiterhin stellt Thorsten Süfke das Förderprogramm des LSB "Frauen plus" vor, in dem 
Frauen (aber nicht nur diese) unterstützt werden, sich das Ehrenamt zuzutrauen. Er 
weist die Delegierten auf das Vereinsentwicklungsprogramm des LSB sowie deren 
Förderprogramme hin. 

● Die Prävention sexualisierter Gewalt im Sport sowie Kinder- und Jugendschutz soll 
einen größeren Stellenwert einnehmen. So wurde ein runder Tisch in Berlin zu diesem 
Thema gegründet. Ansprechpartner im LTV Berlin sind Thorsten Süfke sowie neu im 
Amt als Kinder- und Jugendschutzbeauftragte Anne Retzlaff. 

● Thorsten Süfke begrüßt zudem Jessica Wölk und stellt sie als neue Beauftragte für den 
Bereich JMD vor. 

● Abschließend dankt er Ute Rosanski für ihr Engagement im LTV-Präsidium in den 
vergangenen Jahren als Lehrwartin. 
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 5.2  Bericht des Vizepräsidenten Jürgen Beier 

● Jürgen Beier wirbt für eine Veranstaltung in den Gärten der Welt. Von Juni bis 
September findet am Sonntag jeweils Unterricht in Standard, Latein, Tango Argentino 
und Discofox statt. Er richtet seinen Dank an Tatjana Hagel sowie diverse Trainer für die 
Unterstützung. 

● Der Berliner Amateur-Sportpreis ging in diesem Jahr an den btc Grün-Gold der TiB: die 
Equality-Showformation "La vie en rose" erreichte den 1. Platz durch die Unterstützung 
der Anrufer. Dadurch gewannen sie 1.500 Euro. 

● Jürgen Beier erwähnt, dass viele Tanzvereine ein tolles Vorbild für Integration sind. 

● Weiterhin weist er auf den FreiTaKo im LLZ am 19./20.10.2019 hin. Thema für die 
Breitensportler ist in diesem Jahr „Harmonie im Paar“. 

● Die Vereinsvertreter werden darüber informiert, dass man beim LSB finanzielle 
Unterstützung und weitere Informationen zum Thema Inklusion erhalten kann. 

● Jürgen Beier bedauert die mindestens zweimonatige Sperrung des LLZ in den 
kommenden Monaten, die immerhin einen neuen Hallenboden als positives Ergebnis 
mit sich bringen wird. 

 5.3  Bericht des Vizepräsidenten Götz Moser 

● Keine Ergänzungen 

 5.4  der Schatzmeisterin Gabriele Buchla 

● Keine Ergänzungen 

 5.5  Bericht des Sportwarts Hendrik Heneke 

● Hendrik Heneke hebt die sportlichen Highlights der letzten Zeit hervor:   

○ Fabian Wendt/Anne Steinmann haben den WM-Titel bei den Senioren I S Standard 
gewonnen. 

○ Es gab im vergangenen Jahr zwei weitere WM-Teilnahmen: Gert 
Faustmann/Alexandra Kley belegten Platz 6 bei der WM Senioren II S Standard, Erik 
Heer/Juliane Engelke wurden Neunte bei der WM Jugend Latein. Dies war das beste 
Ergebnis seit vielen Jahren für den DTV in der Jugend. 

○ Es gab weiterhin zahlreiche Final- und Semifinalteilnahmen bei Deutschen 
Meisterschaften, sodass der LTV Berlin Platz 5 im Vergleich der Landesverbände 
belegt. 

○ Nicolas Aaron Eichhorn/Katharina Jewdokimenko erreichten kürzlich den 4. Platz 
bei der DM Junioren II B Latein. Dazu kam ganz frisch der 1. Platz bei der DM 
Junioren II B Kombination, sodass sie für den DTV als einziges Paar zur WM fahren 
werden. 

● Hendrik Heneke richtet seinen Dank an die Landestrainer, die die Paare so gut auf die 
nationalen Highlights vorbereiten. Er hebt im Zuge dessen auch die positive Anzahl an 
Bundeskaderpaaren hervor: 2 Paare befinden sich derzeit im B-Kader, 1 Paar im C-Kader 
sowie 2 Paare im D/C-Kader. 
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● Zuletzt stellt er fest, dass die gemeinsamen Landesmeisterschaften mit Brandenburg 
attraktive Starterzahlen hervorgebracht haben und hofft daher auf eine fortgesetzte 
Kooperation in der Zukunft. 

 5.6  Bericht der Jugendwarts  und des Jugendausschusses 

● Keine Ergänzungen 

 5.7  Bericht der Pressesprechers Nils Benger 

● Aufgrund der anstehenden Weltmeisterschaft Senioren I Standard in Berlin gibt es neue 
Kontakte zur Presse, die Nils Benger für weitere LTV-Veranstaltungen nutzen wird. 

● Er weist darauf hin, dass er sich die Erstellung eines Marketingkonzepts als langfristiges 
Ziel für die nächsten Jahre vorgenommen hat. Bei Fragen für den eigenen Verein kann 
Nils Benger kontaktiert werden. 

 5.8  Bericht der Lehrwarts Axel Zechlin 

● Axel Zechlin stellt sich den Delegierten vor und bedankt sich beim Präsidium für die 
gute Einarbeitungszeit sowie bei seiner Vorgängerin Ute Rosanski. 

 5.9  Berichte der Beauftragten 

● Keine Ergänzungen der Berichte durch die anwesenden Beauftragten 

 5.10  Gemeinsame Aussprache 

● Michael Scheidemann (TC Brillant) stellt eine Frage an Nils Benger, ob es Kontakte zu 
Radiosendern, Rundfunk oder Fernsehen gibt und ob sie über kleinere 
Tanzveranstaltungen berichten könnten. In der Berliner Woche ist der Verein 
regelmäßig vertreten. Der Pressesprecher antwortet, dass es Kontakte gibt, die sich im 
Moment hauptsächlich auf Spandau bzw. Siemensstadt konzentrieren wegen der 
anstehenden WM im Rahmen des Blauen Bandes. 

6. Bericht der Kassenprüfer 
● Der Bericht ist im Verbandstagsheft veröffentlicht. 

● Andreas Wrusch erläutert, dass der dritte Kassenprüfer auf dem originalen Bericht 
unterschrieben hat, dieses lediglich im Verbandstagsheft nicht abgedruckt ist. 

Franz Allert übernimmt die Verbandstagsleitung. 

7. Kenntnisnahme des Haushaltsabschlusses 2018 
● Der Haushaltsabschluss 2018 wurde im Verbandstagsheft veröffentlicht. Es gibt keine 

Ergänzungen und auch keine Fragen hierzu. 

Der Haushaltsabschluss 2018 wird einstimmig zur Kenntnis genommen. 

8. Entlastung des Präsidiums 
● Der Antrag auf Entlastung für das Geschäftsjahr 2018 wurde durch die Kassenprüfer in 

ihrem Bericht gestellt. 
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Das Präsidium wird für das Haushaltsjahr 2018 entlastet. 
Stimmenverhältnis: 90 / 0 / 7 

97 Stimmen anwesend 

9. Wahlen 

 9.1  Bestätigung der Zuwahl(en) zum Präsidium (u.a. Lehrwart) 

● Eine Vorstellung wird nicht gewünscht, da diese bereits unter Punkt 5.7 stattgefunden 
hat. 

Axel Zechlin wird als Lehrwart bestätigt. 
Stimmenverhältnis: 96 / 0 / 5 

101 Stimmen anwesend 
einfache Mehrheit liegt bei 51 Stimmen, 2/3 Mehrheit liegt bei 68 Stimmen 

 9.2  Wahl von 2 VersammlungsleiterInnen für die Jahre 2020 
  und 2021 

● Thorsten Süfke übernimmt das Wort und schlägt Wiederwahl vor. Es gibt keine weiteren 
Kandidaten. Gegen eine offene Wahl "en bloc" erheben sich zudem keine Einwände. 

Franz Allert sowie Thomas Wehling werden einstimmig gewählt. 
Stimmenverhältnis: 101 / 0 / 0  

101 Stimmen anwesend 

● Beide nehmen die Wahl an. 

Thomas Wehling übernimmt die Sitzungsleitung 

10. Beratung und Beschlussfassung zum Haushaltsplan 2019 
● Der Haushaltsplan wurde vorab online im Dialogbereich und mit dem Verbandstagsheft 

veröffentlicht. 

● Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen 

Der Haushaltsplan wird in der vorgelegten Form einstimmig 
genehmigt. 

Stimmenverhältnis 101 / 0 / 0 
101 Stimmen anwesend 

11. Beratung und Beschlussfassung über Anträge gemäß §7 Abs.3 
 der Satzung 

 11.1  Antrag des LTV-Präsidiums auf Ausschluss eines Mitglieds 

● Thorsten Süfke erläutert den gestellten Antrag bzgl. des Ausschlusses des TC Rubin 
Berlin e.V. Er ergänzt den schriftlichen Antrag um den Zeitpunkt des Ausschlusses „zum  
31. Dezember 2019. 

● Christian Hahn stellt fest, dass der Antrag um die korrekte Bezeichnung des Vereins "TC 
Rubin Berlin e.V." ergänzt werden sollte und dass der Verein aus nur 14 Mitgliedern 
besteht. 
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● Ursula Stiller plädiert dafür, noch einmal selbst mit dem Verein persönlich zu sprechen. 

● Thomas Wehling hält fest, dass ein Ausschluss laut Satzung durch eine 2/3-Mehrheit 
der abgegebenen Stimmen möglich ist, aktuell sind dies 68 Stimmen. 

Dem Antrag wird stattgegeben. 
Die Beiträge für 2019 sind noch an den LTV Berlin zu entrichten. 

Stimmenverhältnis: 83 / 4 / 8 
101 Stimmen anwesend 

12. Verschiedenes 
● Thorsten Süfke macht Werbung für das anstehende Blaue Band der Spree inklusive 

Weltmeisterschaft der Senioren I Standard. Der rbb wird mit einem Fernsehteam 
zweimal live berichten. 

● Das Summer Dance Festival 2019 wird wahrscheinlich das letzte SuDaFe sein.  Der Plan 
für die Zukunft ist eine Großveranstaltung, die beide Veranstaltungen vereint. 

● Die Deutsche Meisterschaft Hauptgruppe S Standard findet am 2. November 2019 in 
Berlin im SCS stattfinden. 

● Franz Allert hebt das Engagement der Ehrenamtlichen auf Bundesebene hervor. 
Insbesondere dankt er stellvertretend Thomas Wehling als DTV-Vizepräsident, Thorsten 
Süfke als DTV-Bundesbeauftragtem für Jazz- und Modern Dance, Ronald Stiegert, als 
Vorsitzender des Sportgerichts, Gabriele Buchla als Kassenprüferin des DTV, Stefan 
Dehling als DTV-Datenschutzbeauftragter sowie Hendrik Heneke, der in allen möglichen 
Funktionen im DTV tätig ist. 

● Thorsten Süfke bedankt sich bei Tatjana Hagel für ihre Unterstützung in der LTV-
Geschäftsstelle. Weiterhin richtet er seinen Dank an Axel und Marianne Krumrey. Sein 
Dank geht auch an die Teilnehmer des Verbandstags. Er stellt heraus, dass der direkte 
Kontakt seitens der Vereine an das Präsidium möglich und gewünscht ist und dass es 
u.a. auch viele Gremiensitzungen gibt, die besucht werden können. Weiterhin dankt 
Thorsten Süfke den Präsidiumsmitgliedern sowie abschließend den 
Verbandstagsleitern. 

● Franz Allert und Thomas Wehling bedanken sich für die kurze und disziplinierte Sitzung 
und beenden die Sitzung um 21:16 Uhr. 

Thomas Wehling schließt den Verbandstag um 21:16 Uhr. 

 
 
 
 

Eva Maria Sangmeister Franz Allert Thomas Wehling Thorsten Süfke 
Protokollführerin Verbandstagsleiter Verbandstagsleiter Präsident  
Dr. S. Tschirley (Red.) 


